

ESTELA DE CAMPO LUGAR (CÁCERES)  
(*Conventus Emeritensis*)

La localidad de Campo Lugar está situada al sureste de la provincia de Cáceres en el límite con la de Badajoz. Su término municipal alberga tierras de pastizal y fértiles vegas regadas por el canal de Orellana. La riqueza de esta zona no pasó desapercibida por los romanos, como lo demuestran los restos de asentamientos de esta época dispersos por el lugar. Aunque desconocemos el lugar de hallazgo de la inscripción que aquí damos a conocer, es muy probable que proceda de “La Casa de la Vega”, una finca ubicada en el límite del término municipal siguiendo la carretera EX-354 que hacia el sur lleva a Villar del Rena y Villanueva de la Serena<sup>1</sup>. De esta zona se han recuperado un importante conjunto de epígrafes que sin duda ninguna formó parte de la necrópolis del poblado romano allí asentado<sup>2</sup>.

La onomástica de estos epígrafes es muy significativa y apunta a la inclusión de estos territorios en la prefectura

---

<sup>1</sup> Mi más profundo agradecimiento a mi querido amigo Óscar de San Macario Sánchez, quien me proporcionó la información de la ubicación de la inscripción así como la fotografía de la misma. Y, por supuesto, a sus propietarios que facilitaron en todo momento la realización de su estudio.

<sup>2</sup> Se han contabilizado un total de diecisiete inscripciones de procedencia segura de “La Casa de la Vega”, paraje conocido como “La Vega de Medellín”. Sobre el particular véase ESTEBAN ORTEGA (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres II. Turgalium* [= *CILCC II*], Cáceres 2012, números 458 al 471 y 479 al 481 II.

*Turgaliensis* que pasó a formar parte del territorio emeritense. Aquí se llevaron a cabo los primeros asentamientos de veteranos en época de Augusto. Son inscripciones tempranas, en las que se documentan gentilicios itálicos, fósiles onomásticos, que no aparecen en otras regiones de la Península Ibérica<sup>3</sup>. No faltan entre ellos los ciudadanos romanos inscritos en la tribu Papiria como corresponde a los emeritenses.

Actualmente se encuentra en la casa propiedad de María del Carmen Hernández y Manuel Navarro en la Plaza Dos de Mayo, en esta localidad.

Se trata de la mitad superior de una estela de granito claro con la cabecera redondeada. En el extremo superior izquierdo se le ha efectuado un taladro, posiblemente para su reutilización como quicio de una puerta o ventana. Está muy deteriorada y han saltado algunas lascas en el lateral y en el ángulo inferior derecho. Asimismo se aprecian dos fisuras que afectan a la cabecera y al neto inscrito. Las letras están muy desgastadas, especialmente las finales de líneas, algunas de las cuales se han borrado. Estas son capitales cuadradas de buena factura y no se aprecia interpunción.

Dimensiones: (53) x (41) x (9); letras: 5.

PISIRA *vel* PISIRA[E] / CATVRON/[IS] F(*ilia*) [*vel* F(*iliae*)] H(*ic*) [S(*ita*) EST] [?] / [---] [?]

En la línea 1 se leen perfectamente las cuatro primeras letras. La P es abierta y la S con los bucles simétricos. De la siguiente R solo se aprecia la parte inferior del asta vertical y parte de la pata; y de la A final solo se percibe un pequeño trazo en la base de la primera asta y parte del ángulo superior. En el final de la línea no hay que descartar la falta de la E de la terminación de dativo a juzgar por el espacio existente.

La línea 2 también está incompleta; la A parece no llevar travesaño; la R posiblemente abierta sólo conserva el asta vertical y muy levemente el bucle; la O esta incompleta y la N

---

<sup>3</sup> Entre estos gentilicios de procedencia itálica se encuentra: *Farax* (CILCC II, 465) *Metilius* (CILCC II, 460) o *Furius* (CILCC II, 466).

sólo conserva el trazo superior del asta inicial que es oblicuo. Aunque el frontal ha perdido una gran lasca en el lateral derecho, la parte posterior se ha conservado completa, por lo que se puede adivinar que esta segunda línea terminaría con la N anteriormente señalada.

En la línea 3 iría la terminación de genitivo del nombre de la filiación seguido de lo que parece ser el trazo superior de la F de *filius* y dos trazos paralelos de una más que probable H de *h(ic)*. La línea se completaría con el resto de la fórmula funeraria, bien la completa *s(ita) e(st) s(it) t(ibi) t(erra) l(evis)* o la simple *s(ita) e(st)*. En este caso particular nos decantamos por la simple, si como apuntamos anteriormente y reiteramos en líneas posteriores, se trata de una inscripción temprana. A juzgar por el espacio existente en el final de esta línea es posible que no toda la mencionada fórmula estuviera abreviada y el verbo *est* fuera en desarrollo, como se puede ver en otra inscripción con la misma procedencia (CILCC II, 468).

No es seguro que tenga más de tres líneas, pues es frecuente en la *Regio Turgaliensis* los epitafios sencillos el nombre del difunto, la filiación y la fórmula funeraria simple.

Aunque estamos en una zona muy romanizada abundan los nombres indígenas, como el de la homenajeada en este epitafio. *Pisira* es un antropónimo exclusivamente lusitano, puesto que, excepción de dos casos, los testimonios epigráficos documentados proceden de esta provincia<sup>4</sup>. En la epigrafía cacereña no faltan los individuos que llevan este nombre y es de destacar que, salvo los casos de Coria y Madrigalejo, la mayor parte de ellos corresponden a mujeres. Falta en el territorio de *Norba* y está presente en la zona de *Augustobriga*, donde se conoce un único ejemplo procedente de la localidad de Tejeda de Tiétar<sup>5</sup>; al igual que en *Capera*, también con un solo caso localizado en Plasencia<sup>6</sup>. En *Caurium* hay dos ejemplares, ambos

---

<sup>4</sup> VALLEJO RUIZ (José María), *Antroponimia indígena de la Lusitania romana* [= AILR], Vitoria 2005, 377-378.

<sup>5</sup> SAYAS ABENGOCHEA (Juan José) – SÁNCHEZ ABAL (José Luis), «Nuevas inscripciones cacereñas», *Homenaje a Montero Díaz. Anejos de Gerión* II, 1989, 417-425.

<sup>6</sup> ESTEBAN ORTEGA (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres III. Ca-*

localizados en la propia ciudad (*CIL* II, 772 y 790). y otros dos en *Turgalium*, en inscripciones procedentes de Madrigalejo<sup>7</sup> y Villamesías (*CILCC* II, 875).

El antropónimo de la filiación, *Caturo*, está ampliamente implantado en territorio lusitano aunque se extiende también hacia la zona galaica (*AILR*, 267-270). Es muy abundante en la zona de *Turgalium*, donde se concentra el núcleo más numeroso de los testimonios epigráficos hallados hasta el momento. De aquí procede un total de nueve inscripciones repartidas entre Abertura (*CILCC* II, 410), Campo Lugar (*ibidem*, 476), Ibahernando (*ibidem*, 551), Santa Cruz de la Sierra (*ibidem*, 695), Santa Marta de Magasca (*ibidem*, 704) y Zorita (*ibidem*, 902) con un único ejemplar; y Trujillo<sup>8</sup> con dos ejemplares. Desde su núcleo más meridional este antropónimo avanza en dirección a la zona bracarense por territorio norbense, donde solo se detectan dos testimonios en Garrovillas<sup>9</sup> y Montánchez (*ibidem*, 236) y Cauriense, donde se conocen tres epígrafes procedentes de Torre de Don Miguel (*CIL* II, 753 y 5304) y la propia Coria<sup>10</sup>. Fuera de esta franja oblicua señalada se conoce un único ejemplar en la zona de *Augustobriga*, en una inscripción de la localidad de Barrado; en el área caperense no se ha documentado ningún testimonio por el momento.

La ausencia de la invocación a los dioses Manes y la probable fórmula funeraria abreviada nos llevan a considerar una cronología temprana de comienzos o mediados del siglo I d. C. No obstante la posibilidad de una homenajeada en dativo aconsejaría una fecha más tardía.

JULIO ESTEBAN ORTEGA

---

*pera*, Cáceres 2013, nº 1090.

<sup>7</sup> MADRUGA FLORES (José Vidal), «Nuevas inscripciones latinas de Madrigalejo, Cáceres», *Ficheiro Epigráfico* 105, 2013, nº 465.

<sup>8</sup> *Ibidem*, 782, donde un padre y su hijo llevan el mismo nombre, y 815.

<sup>9</sup> ESTEBAN ORTEGA (Julio), *Corpus de inscripciones latinas de Cáceres I. Norba*, Cáceres 2007, 205.

<sup>10</sup> ARMISTEAD (Samuel Gordon.), «Cuatro nuevas inscripciones romanas de Coria (Cáceres)», *AEA* 49, 1976, 179.



596